
Análisis de tres cuencas hidrográficas, modelos a nivel mundial

 Si el petróleo es el oro negro… 
 el agua puede ser como los diamantes líquidos
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NOVA ET VETERA

El objetivo principal del seminario fue presen-
tar propuestas participativas para la regla-
mentación de los consejos de cuencas, el uso 

del agua y el manejo de las cuencas hidrográficas, 
que son de incalculable valor en el sistema ambien-
tal y son áreas de drenaje que se juntan con el agua 
de las montañas para alimentar los ríos y lagos. 

Justamente, en el análisis de estos accidentes 
geográficos se centró el Estudio de Casos que 
comparó tres cuencas hidrográficas en el mundo. 
Esta conferencia contó con la participación de los 
expertos internacionales: Dr. Julien François Denis 
Martínez, de Francia, y el Dr. Oscar de Moraes 
Cordeiro, de Brasil. Para el caso nacional la cuenca 
analizada fue la de Cane- Iguaque, ubicada en el 
departamento de Boyacá.

Cada uno de los ponentes presentó una cuen-
ca de su país, la reglamentación de los consejos 
que las protegen y administran, los proyectos de 
participación que fueron implementados para los 
distintos grupos de la sociedad: pobladores veci-
nos, instituciones ambientales y el Gobierno. Para 
conservar las cuencas hidrográficas hay que desa-

rrollar programas de saneamiento, verti-
dos industriales y agrícolas, mejorar 

la calidad del agua, gestionar 
adecuadamente los recursos e 
implementar políticas en pro 
de la preservación del agua. 

En el público había perso-

En la mesa principal del evento (izq. a der): Oscar de Moraes Cordeiro, Experto internacional; Jean – Michel Marlaud, Embajador 
de Francia en Colombia; Juan Lozano, Ministro de Ambiente, vivienda y desarrollo territorial; Jeannette Vélez, Canciller Universi-
dad del Rosario; Julián Francois Denis Martines, Experto internacional y Jorge Colorado, Secretario de Hábitat, Gobernación de 
Cundinamarca u

Donde los sueños se 
hacen realidad

Por: María Angélica Moya L

“Las oportunidades están más cerca de 
lo que uno cree”, así comienza su relato 
Luis Carlos Enríquez, estudiante de Ad-

ministración de Empresas de la universidad, 
quien gracias a contactos que hizo cuando 
participó en la Feria Empresarial Rosarista, 
trabaja para Flor de Morelia, una gran em-
presa de México,.

Esta Feria, que este año se realizará entre 
el 6 y el 9 de noviembre en la plazoleta cen-
tral del claustro, tiene como objetivo generar 
un espacio de encuentro entre empresarios 
y estudiantes, desarrollar oportunidades de 
negocio y construir conocimiento a través 
de instituciones, para mejorar e impulsar las 
empresas nacientes. 

Hace dos años, Luis Carlos Enríquez junto 
con Diana Castro y Fabián Rico, ingenieros 
de alimentos, decidieron hacer mermeladas y 
yogurt postre y venderlos en la feria de empren-
dedores, en busca de una entrada adicional. De 
manera coincidencial, Víctor Mora Mendoza, 
un reconocido empresario mexicano, estaba 
conociendo el centro de Bogotá; intrigado por 
un aviso promocional de la feria empresarial en-
tró a la universidad y pasó por cada uno de los 
stands. Compró algunas muestras de mermelada 
y de yogurt y meses después se comunicó con la 
universidad y estableció contacto con la micro- 
empresa de Luis Carlos Enríquez. 

El empresario mexicano les propuso a 
estos tres universitarios que realizarán la for-
mulación de producción del bocadillo para su 
empresa. Tras varios meses de investigación y 
pruebas para  una receta que le diera el sabor 
adecuado y la mejor calidad al bocadillo viaja-
ron a México para implementar en la planta de 
Víctor Mora toda la información recolectada.

Este uno de varios casos exitosos que se 
ha generado alrededor de esta iniciativa de 
la Escuela de Emprendedores, que con la 
feria permite a los jóvenes empresarios dar 
a conocer sus micro empresas, aplicar lo 
aprendido en su vida universitaria y obtener 
una excelente experiencia –de aproximación 
al mundo de los negocios. 

Por: María Angélica Moya L

Sin olor, sabor, ni color; dulce, salada, fría, 
caliente, liquida, sólida y gaseosa: son algunas 
de las características del agua, recurso vital 
para el hombre. Los expertos dicen que es 
fuente de vida y fundamental para el desarrollo 
de los seres humanos, que es tres cuartas partes 
del planeta tierra y que es uno de los recursos 
naturales que a largo plazo puede escasear por 
el mal uso que se le está dando. Todas estas 
observaciones y preocupaciones tuvieron lugar 
en el III Seminario Internacional Ambiental 

dialogo entre Colombia y Francia.

nas de varias áreas académicas, profesores, biólogos, 
ingenieros ambientales, economistas, entre otros, 
quienes atentos tomaban apuntes, analizaban con 
detenimiento las ponencias de los expertos y reali-
zaban preguntas sobre las posibles soluciones a las 
problemáticas que afrontan algunos países con sus 
cuencas hidrográficas.

Feria Empresarial Rosarista una 
excelente oportunidad para 
negocios

Alfonso López Michelsen, un rosarista.

 Esta exhibición estará a partir de hoy 
y hasta el próximo 3 de noviembre. En 
el Teatrino del Claustro podrá apreciar 
objetos y retratos personales, así como 
fotografías de la trayectoria política del 
expresidente Alfonso López Michelsen, 

recientemente fallecido.

CONTENIDO
Editorial	 2

Estudiantes	 3

Deportes	 4

Extensión	 5

Actualidad	 6-7

Informe	Especial	 8
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EDITORIAL

En tal perspectiva y, de forma armónica con las tendencias de estas nuevas redes sociales que se configuran a través 
de Internet y que construyen el conocimiento de forma compartida, la Universidad del Rosario incursiona sobre un 
precepto fundamental: La Formación Integral del Estudiante Rosarista.

Contemplado como centro de nuestro Proyecto Educativo Institucional, este modelo formativo se potencializa en las po-
sibilidades que brindan las nuevas tecnologías, a través del desarrollo de entornos de aprendizaje virtual que 
multiplican las fuentes y recursos para adquirir información y conocimientos. 

Para tal fin, se ha estructurado un modelo pedagógico denominado “Educación Apo-
yada en las Tecnologías de Información y Comunicación” que busca asegurar el 
Impulso a las TICs, objetivo por el cual se ha creado el Comité Institucional de 
TICs como ente regulador y coordinador.

De forma coherente con este conjunto de acciones, actualmente se ela-
bora una política orientada a la gestión en línea de la información, a su 
acceso abierto y a la facilitación de procesos que apoyen la dinámica 
organizacional y el cumplimiento de las funciones misionales.

Con tal horizonte en mente, además de constituir un apoyo 
a la gestión universitaria, se espera incorporar las TICs de 
una manera más sistemática en el proceso docente, en la 
extensión y en la  investigación.

El modelo pedagógico “Educación Apo-
yada en las Tecnologías de Información 
y Comunicación”, busca asegurar el 
Impulso a las TICs en la Universidad del 
Rosario u

Preparados para 
vivir el futuro

Como tema transversal, la universidad 
estableció dentro del Plan de Desarrollo 
Profesoral un programa de capacitación 
específica de los profesores en 
herramientas tecnológicas, desarrollo 
de multimedia y desarrollo de 
ambientes virtuales de aprendizaje.

Adicionalmente, se avanza en 
el desarrollo de proyectos que 
implementan las TICs en nuestros 
programas formativos, del mismo 
modo que en nuestros procesos 
administrativos. Herramientas 
tecnológicas como los sistemas 
Moodle, Babel y el repositorio de 
Objetos de aprendizaje, generadas 
para facilitar la consulta virtual de 
nuestra biblioteca, dan fe de esta 
tendencia creciente que encuentra 
en los estudiantes a sus más directos 
favorecidos.

Todo este panorama conforma 
una activa agenda de desarrollos 
emprendidos por nuestra Institución, 
para avanzar en la constitución de 
recursos de consulta, interacción 
y conformación de redes en torno 
a la academia, a la afinidad y el 
conocimiento al interior de nuestra 
Comunidad Rosarista. Posibilidades 
todas que nos permiten anticiparnos 

al futuro para ir, a plenitud, 
“adelante en el tiempo”.

»

En el proceso docente a través de:

• La implementación del modelo pedagógico 
para Cursos con apoyo tecnológico.

• El apoyo a procesos de flexibilización 
curricular, internacionalización y co-
formación.

• El desarrollo de competencias informacionales, 
sociales, de pensamiento crítico y autonomía, 
mediación, transferencia de conocimientos y 
desarrollo de comunidades.

En la extensión se espera que apoye las actividades 
pertinentes en transferencia, difusión y generación de 
espacios de comunicación e interacción.

Y finalmente, aplicadas a la investigación las TICs deberán 
facilitar: 

• El acceso, almacenamiento y difusión de información pertinente 
para el desarrollo de esta función.

• La generación de intercambios.

• La creación de comunidades distribuidas de conocimiento y de práctica.

• El desarrollo de sistemas diversos para que la investigación llegue a las comunidades 
interesadas en las diversas temáticas, apropiando el conocimiento, desarrollado y 
mejorando su calidad de vida.

EDucación apoyaDa 
en tecnología 

Los desarrollos de nuevos métodos y herramientas aplicadas a la educación 
avanzan a una velocidad vertiginosa. El impacto de las nuevas Tecnologías de 
Información y Comunicación, que conocemos por sus siglas como TIC’S, han 
cambiado la forma como el mundo se interrelaciona, acercando conocimiento, 
comunidades, culturas e información, al simple alcance de un “clic”.
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Libros y tecnología, 
una combinación para 
el conocimiento

PLAZOLETA

ESTUDIANTES

Por Daniel Alejandro Nariño Rodríguez

No se puede negar el impacto que ha tenido 
la tecnología en los diferentes marcos so-
ciales. Hoy día muchas de las personas que 

solían desplazarse de un lugar a otro, ahora se han 
limitado a unos cuantos clics en la comodidad de sus 
hogares. 

La universidad, consciente de esta situación, ha 
ido implementado nuevas tecnologías en la formación 
académica de los rosaristas. Uno de los cambios más 
significativos ha sido la evolución de la biblioteca, 
que no se ha limitado únicamente a ampliar su co-
lección de escritos sino también a constituirse en una 
herramienta de consulta, búsqueda y conocimiento 
a través de la web y que, infortunadamente, muchos 
estudiantes todavía no conocen. 

Tal vez el programa que más se menciona en el 
sitio web de la biblioteca sea Babel, inaugurado el 
13 de mayo de 2006. Poco a poco se ha ido consoli-
dando como una herramienta de interacción entre los 
estudiantes y los profesores, al que se puede acceder 
las 24 horas del día, los siete días de la semana. No 
obstante, el sitio web de la biblioteca ofrece otras 
secciones de gran utilidad para los estudiantes. 

Una de estas funciones es ReCursos en Línea. Bá-
sicamente es una biblioteca virtual en la que se pue-
den conseguir artículos, revistas de diferentes temas, 
periódicos de cualquier parte del mundo, entre otros. 
Así mismo, si el estudiante al realizar una búsqueda 
no ha encontrado el artículo o libro que necesitaba 
puede mandar un correo electrónico sugiriendo la 
compra en línea del texto.

“Un artículo especializado cuesta en promedio 30 
dólares. La biblioteca podría adquirirlo si el estudian-

te lo solicitara, para que posteriormente tuviera acceso 
gratuito por medio de la página. Pero los estudiantes 
no conocen estas opciones que les ofrece la univer-
sidad”, afirmó Malgorzata Lisowska, directora de la 
biblioteca, reiterando la importancia que tienen estas 
herramientas para el desarrollo académico. 

De igual forma, se han dado avances en términos 
de equipos. Uno de estos, fue el pasado 3 de octubre 
con la apertura de una nueva sala virtual para los 
estudiantes en el noveno piso de la torre 1, que ya 
cuenta con cincuenta equipos para préstamo. Este es 
un nuevo espacio de trabajo y estudio, que refuerza el 
número de computadores con que dispone la univer-
sidad, ante la gran demanda que registran diariamente 
estos equipos por parte de los estudiantes.

Para John Arbeláez, funcionario de la sala virtual 
de Casur, “el computador se ha convertido en una he-
rramienta de primera mano. La información, los traba-
jos, todo se encuentra en la red, de ahí la importancia 
de tener salas como estas en la universidad”. 

Otro de los servicios que prestará la sala del nove-
no piso será el de llevar los libros desde la biblioteca 
hasta el escritorio donde esté trabajando. Por medio 
del sitio web, los estudiantes podrán separar hasta tres 
libros que le serán entregados por un funcionario que 
realizará este recorrido.

Los esfuerzos de la biblioteca han sido notorios. 
Año tras año la cantidad de usuarios ha ido en aumen-
to y esto se debe a una constante búsqueda de materia-
les de interés, pero hay que tener en cuenta que para 
que la biblioteca se siga fortaleciendo es necesaria la 
interacción con los estudiantes recomendando libros, 
dando sugerencias o expresando sus quejas, porque 
como afirmó Lisowska “este proceso no es únicamen-
te de la biblioteca, es una construcción de todos”
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construcción 
de toDoS

Fe de Erratas
Por un error tipográfico involuntario, en la pasada 
edición se publicaron los nombres equivocados del 
presidente y vicepresidente de la fórmula ganadora 
por el Consejo Estudiantil de la Facultad de 
Relaciones Internacionales. 
A continuación relacionamos los nombres correctos:
Presidente: Carlos Solano
Vicepresidente: Laura Zúñiga
Presentamos disculpas por los inconvenientes 
generados.

»

Por María Angélica Moya

Desde tempranas horas la universidad tenía un 
aire distinto, varios cubículos ubicados en 
la plazoleta central del claustro, música que 

ambientaba el lugar y el equipo de mercadeo listo, 
pronosticaban que una actividad se llevaría a cabo.

Al poco rato empezaron a entrar grandes grupos 
de jóvenes, con caras tímidas y miradas atentas que 
observaban todo lo que había a su alrededor. Identi-
ficados con escarapela y una bolsa de la universidad, 
los jóvenes de las instituciones educativas convenio 
iniciaban el recorrido por la institución. En esta 
oportunidad casi 50 colegios aceptaron la invitación 
a los Cursos de Introducción a la Profesión –IP-, los 
pasados 1 y 2 de Octubre. 

Cursos IP: Un acercamiento a la profesión

Del colegio a la universidad
Masiva afluencia de los colegios convenio a la universidad.

Estando a punto de terminar el bachillerato los 
estudiantes deben elegir la carrera que van a estudiar. 
Los cursos IP logran aproximar a los jóvenes con la 
profesión de su predilección. La universidad les brin-
da la oportunidad de profundizar acerca de la carrera, 
por medio de conferencias y visitas a los que podrían 
ser sus lugares de trabajo.

Los estudiantes interesados en el programa de 
Relaciones Internacional y Gobierno, fueron llevados 
a la Academia Diplomática de San Carlos, la cual 
ofrece la especialización en Carrera Diplomática y 
permite acceder a cargos en Embajadas, Consulados 
y en el Ministerio de Relaciones Exteriores.  

Los estudiantes, sin duda, estaban interesados por 
lo que sus preguntas no se hicieron esperar. Alejandro 
Duarte, del colegio Boston, preguntó acerca de los 
campos en que se puede desenvolver y el futuro de la 
carrera tanto al interior del país como en el exterior. 
Respuesta que genero revuelo en todo el auditorio. 

Tras ésta charla los estudiantes revivieron pedazos 
de la historia de la colonia en el Palacio de San Car-
los, actual sede de la Cancillería. Recordaron las haza-
ñas de Simón Bolívar y Manuelita Sáenz, recorrieron 
salones solemnes y elegantes, que maravillaban los 
ojos de los alumnos. Actualmente, estos son utiliza-
dos para las reuniones más importantes en cuanto a 
relaciones internacionales se refiere.  

Recordando todo lo explicado en cada una de las con-
ferencias y exponiendo sus opiniones frente a la educación 
superior, se terminaron los cursos IP que cada semestre 
permiten a los estudiantes una visión más cercana y menos 
abstracta de la carrera que posiblemente van a estudiar.

Los cursos IP concluyeron en la sede complemen-
taria con un concierto de los artistas de Nuestra 
Tierra.u

III Cátedra de la Memoria 
El programa de Historia de la Escuela de Ciencias Huma-

nas invita a la III Cátedra de la Memoria, Archivos sonoros 
y derechos de autor en la era digital, que se llevará a cabo 
el próximo 22 de octubre de 10:00 a.m. a 12:00 m, en la sala 
601 de la Torre 1. Las conferencistas serán: Ana María Ochoa 
Gautier y Carolina Botero Cabrera. Entrada Libre. 

Jurados de Votación
La universidad ha dispuesto un puesto de información 

para los estudiantes designados como jurados de votación 
para las elecciones del próximo 28 de octubre. 

La información de la mesa, puesto y zona donde de-
ben prestar sus servicios, así como los desprendibles de 
citación están disponibles entre el 22 y el 26 de octubre 
en el lugar de información ubicado en Patio Central del 
Claustro.

Agradecimiento del CERI
El Consejo Estudiantil de la Facultad 

de Relaciones Internacionales agradece 
a los estudiantes que nos apoyaron en el 
proceso de elecciones y a todos aquellos 
que hicieron parte del evento electoral. 
Asimismo, expresamos nuestro profundo 
agradecimiento y admiración a la Fórmula 
2 por tan impoluta competencia; y hace-

mos una abierta y cordial  invitación a cada uno de sus 
miembros para que trabajen con nosotros y nos permitan 
colaborar en la consecución de sus proyectos. Finalmente, 
manifestamos a toda la comunidad de la Facultad que el 
Consejo saliente, gracias a su ardua e incansable labor, 
nos ha dejado las bases, la estructura y una ruta para con-
tinuar con tan sublimes anhelos.

Convocatoria Premio Liborio Zerda
Dentro del propósito institucional de ser una “Universi-

dad de Docencia que realiza Investigación”, Vicerrectoría 
y el Centro de Gestión del Conocimiento y la Innovación 
(CGCI) invitan a participar en la convocatoria del Premio 
Bienal de Investigación “Liborio Zerda”.

El plazo para la inscripción de proyectos al concurso 
inicia el Jueves 11 de Octubre de 2007 y se cierra el 
Lunes 21 de Enero de 2008, a las 5:00 p.m. 

Para consultar los términos de la convocatoria, consulte la 
página http://www.urosario.edu.co/FASE3/profesores/doce_
premio_liborio_zerda.htm 

Grados de profesionales 
en administración 

El próximo 6 de noviembre se llevará a cabo la cere-
monia de graduación de los estudiantes de administración 
de empresas y administración de negocios internacionales. 
La Eucaristía se realizará a las 2:00 p.m. y, posteriormen-
te, la ceremonia a las 4:00 p.m. en el Aula máxima. 

Artículos para 
la Revista Temas Jurídicos 

Están abiertas la convocatoria y recepción de propues-
tas de artículos para la Revista Temas Jurídicos número 
19, que circulará en el primer semestre del próximo 
año. Los requisitos de redacción se encuentran dispo-
nibles en la carpeta N° 63 de la fotocopiadora Xerox 
(Junto al patio de la Feijoa) y en la página web www.
revistatemasjurídicos.6x.to

Mayores informes revistatemasjuridicos@yahoo.com 

»

»

»

»

»

»
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Fútbol masculino

Nombre Facultad

Sebastián García Economía

Juan Rodríguez Finanzas

Andrés Alvarado Adm. Empresas

Diego Alfonso Ramírez Finanzas

Camilo González Fisioterapia

Jairo Zamora Jurisprudencia

Diego Fernando Amaya Melo Fisioterapia

Andrés Mauricio Sierra Guerrero Finanzas

Daniel Cardoso Relaciones Inter.

José Luis Leyva Mancera Estudios Profesionales

Mario David Chaves Gamba Finanzas

Santiago Pla Báez Psicología

Jaime Andrés Becerra Maya Jurisprudencia

Julio Cesar Soto Muñoz Estudios Profesionales

Andrés Fernando Reinoso Sáenz Medicina

Camilo Andrés Valencia Méndez Adm. Negocios Inter.

Carlos Javier Guillen González Jurisprudencia

Daniel Castiblanco Salgado Adm. Empresas

Santiago Alzate Porras Fisioterapia
David Armando Vargas Beltrán Fisioterapia

Jorge Brian Rincón García Adm. Empresas

Juan Carlos Angulo Santacruz Economía
Manuel Solorzano Puerto Finanzas

Fabio Castañeda Castellanos Finanzas

»

Natación 
subacuática

Entre el 16 y 19 de agosto en la ciudad 
de Girardot se realizó el Campeonato 
Nacional Universitario de Natación con 
Aletas-Velocidad, evento que contó con 
la participación de más de doscientos 
deportistas. 

En representación de la universidad 
estuvieron Ángela Patricia Aguirre Jiménez 
(Relaciones Internacionales) y Diana 
Ibáñez Perdomo (Finanzas y Comercio 
Internacional).

Diana participó en cincuenta metros 
superficie, cincueta metros apnea, cien 
metros superficie y doscientos metros 
superficie. Obtuvo medalla de oro en 
la categoría de mayores en cien metros 
y cincuenta metros superficie, plata en 
doscientos metros y bronce en cincuenta 
metros apnea. En categoría abierta ocupó el 
octavo puesto a nivel general.

Por su parte, Ángela participó en 
los relevos de la categoría de mayores, 
alcanzando medalla de plata en 4 x 50 
metros superficie y oro en 4x 100 metros 
superficie. 

Además, estas rosaristas pertenecen al 
Club “Azul profundo”, que a la postre fue el 
ganador del campeonato. 

Ultimate 
– frisbee

El Ultimate es un deporte 
nuevo que llegó a Bogotá y, 

probablemente, a Colombia hace algo menos 
de 10 años por un estudiante estadounidense 
a la Universidad de los Andes. 

A nivel nacional tiene amplia 
difusión entre estudiantes de colegios y 
universidades por su sencillez, exigencia y 
espectacularidad. Lo que más resalta de este 
deporte es que se juega sin árbitro ya que 
con el espíritu de juego es suficiente para 
resolver la apreciación de las jugadas.

Aunque este deporte es de reciente 
aparición en la universidad, su selección 
masculina asistió al “IV Torneo Internacional 
Universitario de Ultimate” Universidad 
Eafit, 47 Años, realizado en la ciudad 
de Medellín, los pasados 27, 28 y 29 de 
septiembre. 

Asistieron al torneo cerca de veinte 
equipos de diferentes universidades del 
país, una de Venezuela y otra de Argentina. 
Con más de 400 participantes, los rosaristas 
vivieron un intenso fin de semana, lleno de 
jugadas espectaculares en un ambiente de 
espíritu deportivo.

»

»

Actualmente, acompañan al grupo fundador, con 
excepción de la Javeriana que se retiró, las uni-
versidades: Andes, América, Autónoma, Católica, 

Distrital, Externado, Libre, Nacional y  Politécnico Gran 
Colombiano.

El Grupo “Los Cerros” adelanta torneos anuales mas-
culinos y femeninos de fútbol, fútbol sala, baloncesto, 
voleibol, tenis, tenis de mesa, taekwondo y natación. Y 
competencias mixtas de ultimate, 

Así mismo, realiza una fase final con un cuadrangular 
para deportes de conjunto y jornadas deportivas en los 
deportes individuales.

La Universidad del Rosario ha participando en el torneo del Grupo Deportivo 
Universitario “Los Cerros” desde hace 20 años, de hecho es miembro fundador del torneo 
junto con las universidades Jorge Tadeo Lozano, Javeriana, Externado y Gran Colombia.

Para 2007, se realizará esta fase final en la ciudad de 
Girardot entre el 6 y el 8 de noviembre, con la clasifi-
cación por parte de la Universidad del Rosario con sus 
equipos de fútbol femenino y masculino, tenis de mesa, 
tenis de campo y taekwondo.

Para la Decanatura del Medio Universitario esta 
participación es motivo de orgullo y, por tanto, exalta 
el esfuerzo de alumnos y entrenadores, que con su 
entrega, ejemplo y disciplina han logrado un lugar en 
esta final.

Al cierre de la presente edición el grupo de deportistas 
clasificados era el siguiente: 

Tenis de mesa, Segunda categoría
Sebastián González Henao Adm. Negocios

Taekwondo, categoría Principiantes
Luisa Fernanda Prada Aparicio Esp. Derecho Laboral

Mónica Liliana Valenzuela Fisioterapia

Laura Vergara Medicina
Luis Eduardo González Fisioterapia
Juan Bernal Fisioterapia

»

»

Además, participaron 
en el primer semestre:

Andrea Paola Castañeda Melo

María Fernanda Rojas

María Emilia Andrade Durán

Heydi Marcela Ovalle Aldana

Diana Parra

Adriana Scarpetta 

Mariana Martínez

»

Fútbol femenino

Nombre Facultad

Nadia Carolina Espinosa Saltaren Fonoaudiología

Susana Carolina Gómez Sarmiento Medicina

Yadira Rodríguez Bernal Relaciones Inter.

Ángela Maria Rengifo Tello Fisioterapia

Carmen Alicia Lopez Forero Medicina

Natalia Alejandra Gracia Amaya Finanzas

Dayana Alexandra Heredia Moreno Finanzas

Magda Ávila Adm. Empresas

María Montes Medicina

Sara Estor Psicología

Daniela Velásquez Castro Medicina

Karen Johana Triana Guerrero Adm. Empresas

Lina Camila Hernández Niño Finanzas

Lina Vanessa Suárez Palacios Fisioterapia

Luisa Fernanda Florez Corredor Jurisprudencia

Melissa Pérez Patiño Psicología

Paula Catalina Mora Vargas Finanzas

Ana Verónica González Moncada Finanzas

Laura Victoria Rivera Amézquita Fonoaudiología

Cindy Catalina Vega Rojas Adm. Negocios 
Inter.

Laura Esperanza Rivera Cabrera Economía

Ana María León Ortega Medicina

Diana Carolina Barriga Jiménez Relaciones Inter.

Narly Medina Fisioterapia

Diana Carolina Gómez Cárdenas Adm. Empresas

»

Además, participaron 
en el primer semestre:

Oscar Ortiz

Gabriel Eduardo Monterrosa Salinas

Alejandro Trujillo

Libardo Marmolejo Valois

Christian Heredia

»

Por profesor Oscar López, Coordinador deportes Universidad del Rosario

Felicitaciones
Al entrenador Diego Molina y 

su equipo: Alex Mauricio Higuera, 
Andrés Palomares, Camilo Escobar, 
Camilo Morris, David Rodríguez, 

Diego Afanador, Eduardo Daza, José 
Luis Espinosa B., Miguel F. Romero, 

Sebastián Borda, Felipe Henao y 
Santiago Rozo.

torneo cerros
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EXTENSIÓN

Acción social en Bogotá y Medellín

atención integral a         
poblaciones desarraigadas
El proyecto Desarraigados busca atender 
a población desplazada y en condición de 
pobreza. Desde que comenzó en marzo 
hasta ahora ha mostrado resultados muy 
satisfactorios

Por Sergio Camacho Iannini

Son muchas las personas que en Colombia han sido 
víctimas de desplazamiento forzado, según un 
informe de la oficina del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidas para los Refugiados –Acnur- en el país 
hay tres millones de desplazados, lo que ubica a Colombia 
como el segundo país con mayor número de víctimas en 
el mundo, después de Sudan. 

La cifra parecería aumentar si se observa el panorama 
de las calles de las grandes ciudades, donde hoy es común 
ver en cada esquina a una familia entera pidiendo dinero 
con ayuda de una cartelera en la que el mensaje en común 
es “somos desplazados por la violencia”. 

La Universidad del Rosario junto con la Delegación 
de la Unión Europea en Colombia y Ecuador; la ONG, 
Oportunidad Latinoamérica Colombia; la Secretaria de 
Medio Ambiente de Medellín y el Jardín Botánico José 
Celestino Mutis, han firmado una unión temporal con el 
fin de promover la calidad de vida, dignidad humana y 
oportunidades de ingreso para las poblaciones más pobres 
y los desplazados de la localidad de Usme en Bogotá y 
las comunas 3 y 8 de Medellín. Los coordinadores del 
proyecto son Indira López en Bogotá y Gianluca Giuman 
en Medellín. 

Esta iniciativa busca ayudar a población tanto desarrai-
gada como desplazada, que aunque tienen elementos en 
común no representan lo mismo. “Según lineamentos del 
Parlamento Europeo la definición de desarraigado cobija no 
solo a los desplazados por la violencia, sino también com-
prende a la población retornada y poblaciones más pobres”, 
afirmó Giuman. Por su parte, los desplazados tienen un 
impacto en la comunidad a la que llegan, que en su mayoría 
son barrios marginales donde hay problemática de pobreza, 
exclusión social y violencia intrafamiliar entre otros. Se 
trata, entonces, de unir distintos grupos sociales.

El proyecto consta de cuatro ejes: Fortalecimiento de 
organizaciones sociales, Salud comunitaria,  Microcrédito 
y Agricultura Urbana. El primer eje trabaja en fortalecer 
los grupos objetivo en sus capacidades administrativas, de 
planificación y gestión de proyectos. 

En cuanto a Salud comunitaria se busca mejorar co-
nocimientos, actitudes y prácticas relacionadas con el 
bienestar de las madres y de los niños y niñas menores 
de cinco años. 

El eje de Microcrédito pretende apoyar actividades 
productivas de mil familias a través de créditos. 

Finalmente, en Agricultura Urbana se vinculará a 200 
familias en un proceso para la generación de insumos, la 
producción agrícola y la transformación y distribución de 
los productos a nivel local y distrital. 

El alcance del proyecto será hasta febrero de 2009 y, 
entre tanto, “para el otro año tenemos el compromiso de 
cumplir con los cuatro ejes, solidificar y fortalecer el mo-
delo para así proponer y poder aplicarlo en otras ciudades 
y contextos”, concluyó Giuman.

INTERNACIONALIZACIÓN

Coloquio bilateral con la Universidad 
“Deutsche Hochschule für 
Verwaltungswissenschaften, Speyer”

principios del derecho 
administrativo en alemania y en colombia

Por Natalia Ruiz Giraldo

Bajo la dirección científica del Dr. Alejandro 
Venegas Franco, Decano de la Facultad de 
Jurisprudencia, y la coordinación académica de 

la Dra. Rocío Araújo Oñate, Directora de la Especiali-
zación de Derecho Administrativo y Profesora de la Fa-
cultad de Jurisprudencia, se realizó el 19 de septiembre 
el Coloquio “Principios del derecho Administrativo en 
Alemania y en Colombia”, el cual tuvo como objetivo 
presentar los fundamentos históricos, teóricos y consti-
tucionales del derecho administrativo en estos países, 
así como sus retos y sus perspectivas. 

Este intercambio académico se realizó dentro del 
marco de las relaciones internacionales del Colegio 
Mayor de Nuestra Señora del Rosario y la Universidad 
Deutsche Hochschule für Verwaltungswissenschaften, 
Speyer, para continuar con la profundización de los 
temas que hacen parte de la agenda del derecho admi-
nistrativo comparado y que son de interés académico de 
estas universidades.

El coloquio fue instalado por el Prof. Dr. Alejan-
dro Venegas Franco, quien destacó el esfuerzo de las 
universidades para construir un diálogo académico de 
derecho comparado que permita profundizar el cono-
cimiento sobre las instituciones propias del derecho 
administrativo en ambos países.

El Prof. Dr. Karl - Peter Sommermann, Rector de la 
Escuela Superior Alemana de Ciencias Administrativas 
Speyer (Deutsche Hochschule für Verwaltungswissens-
chaften Speyer – DHV-), Catedrático de Derecho Admi-

nistrativo, Teoría del Estado, Derecho Europeo y Derecho 
Comparado de la Universidad de Speyer; y el Prof. Dr. 
Hermann Joseph Blanke, Catedrático de Derecho Admi-
nistrativo, Teoría del Estado, Derecho Europeo y Derecho 
Comparado de la Universidad de Erfurt, desarrollaron el 
tema de “Perspectivas del desarrollo del derecho admi-
nistrativo en Alemania”, destacando la evolución del 
derecho administrativo y los nuevos retos que se presen-
tan en esta práctica con fundamento en el fenómeno de 
la globalización e internacionalización. Igualmente, se 
hizo un análisis en la potestad discrecional que posee la 
Administración Pública alemana y el control que ejerce 
la jurisdicción sobre el ejercicio de la misma.

A su turno, la Profesora Dra. Consuelo Sarria Olcos, 
ex Decana de la Facultad de Jurisprudencia, ex Presi-
denta del Consejo de Estado y profesora de Derecho 
Administrativo de diferentes universidades del país, 
presentó el tema “Reflexiones sobre la jurisdicción con-
tenciosa administrativa”; a la vez que el Prof. Dr. Carlos 
Ariel Sánchez Torres, Director de la Maestría y Profesor 
de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad del 
Rosario, analizó el tema “Nueva administración pública 
y principios administrativos” y, finalmente, el Prof. Dr. 
Manuel Fernando Quinche Ramírez, Profesor de la Fa-
cultad de Jurisprudencia de la Universidad del Rosario, 
analizó las nuevas perspectivas de los principios admi-
nistrativos en Colombia.

El coloquio contó con las moderaciones de las 
doctoras Rocío Araujo Oñate y Viviana Díaz Perilla, 
quienes condujeron la sesión de preguntas y la discu-
sión de los temas.

“Retos y perspectivas 
del derecho administrativo”

Por Natalia Ruiz Giraldo

Con la dirección científica del Dr. Alejandro 
Venegas Franco, Decano de la Facultad de 
Jurisprudencia, y la coordinación académica 

del Dr. Manuel Restrepo Medina se llevó a cabo 
el Seminario Internacional “Retos y perspectivas 
del derecho administrativo”, en conmemoración 
de los diez años de la Maestría en Derecho Admi-
nistrativo.

El seminario ofreció una retrospectiva de la evo-
lución histórica del derecho administrativo nacional 
y, comparado con los ejes de internacionalización, 
protección de los derechos y actuación administra-
tiva y jurisdiccional, presentó una visión reflexiva 
acerca de los cambios ocurridos en los contenidos 
del derecho administrativo, determinados por las 
transformaciones del Estado social y democrático de 
derecho y mostró las tendencias contemporáneas de 
construcción del derecho administrativo, como res-
puesta a la globalización y la internacionalización.

En dicha conmemoración, el Dr. Venegas presen-
tó el libro “El derecho Administrativo en los albores 
del siglo XXI”, que recoge una serie de artículos de 
las investigaciones de los profesores de la Maestría 
de Derecho Administrativo.

La introducción del seminario estuvo a cargo del 
profesor Prof. Dr. Karl-Peter Sommermann, quien 
se refirió a “El derecho a una tutela judicial efectiva 
como núcleo central de un concepto europeo común 
del Estado de Derecho”, el Prof. Dr. Hermann Jo-
seph Blanke presentó la ponencia “El principio de 

proporcionalidad en el derecho alemán y europeo” 
y el profesor Dr. Eloy García López, Catedrático 
de Derecho Administrativo de la Universidad de 
Vigo, disertó sobre el tema “Buen gobierno y poder 
público”.

A su turno, los profesores colombianos de la 
Maestría en Derecho Administrativo presentaron 
los temas: “Derecho administrativo contemporáneo: 
¿derecho administrativo neopolicial?”, “Acciones 
populares y gasto público”, “Crisis del derecho 
administrativo clásico frente a los derechos funda-
mentales y colectivos”, “ El futuro de la contrata-
ción estatal por medios electrónicos”, “Desarrollo 
jurisprudencial de la vía gubernativa”, “Aportes del 
consejo de estado en sus 190 años de construcción 
del derecho Administrativo”, “Justicia administrativa 
en la Constitución de 1991 y su desarrollo legal”, “ 
Los contratos del Estado: vectores de la internacio-
nalización del derecho Administrativo”, “Influencia 
del derecho Administrativo norteamericano en el 
derecho administrativo colombiano” y “La licencia 
ambiental: un acto administrativo especial y su pro-
ceso de flexibilización”.

Además, se presentó ponencia sobre “El derecho 
administrativo en materia de integración” y sobre la 
“Evolución del objeto de la jurisdicción contencioso 
administrativo en el derecho colombiano”.

El Seminario fue clausurado por el Dr. Carlos 
Ariel Sánchez, Director de la Maestría, quien se 
refirió al tema de la investigación en la Maestría de 
Derecho Administrativo.

Entrega de diplomas a mujeres capacitadas en el 
proyecto de salud. Asentamiento de la zona Pacífico, 
Comuna ocho. u
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ACTUALIDAD

Andrés Ortiz y Juliana 
Restrepo.

• Títulos emitidos por el 
Gobierno de parte de 
Julián Efrén Ossa Gómez.

• Títulos y beca otorgada 
por Rodolfo Jaramillo 
Ucrós.

• Equipo UPS marca APC y 
regulador de voltaje APC 
de Sucómputo Ltda.

• Automóvil KIA Cerato 
1.6 sedán modelo 2008.

• Impresión de material 
publicitario por parte de 
Enlace Gráfico.

Cabe resaltar el trabajo rea-
lizado por ORD en la consecu-
ción de las donaciones, espe-
cialmente de sus funcionarios: 
Dra. Myriam Amanda Rodrí-
guez, directora administrativa 
y de tecnología; el Ingeniero 
Luis Alberto Durán, director 
de servicios administrativos; el 
Ingeniero Luis Antonio Ama-
ya, director departamento de 
tecnología y Doris del Castillo, 
asesora comercial de postgra-
dos, quienes gestionaron las 
donaciones de Corficolombia-
na, SQL y Enlace Gráfico. Así 
mismo, enaltecer la labor del 
doctor Mauricio Plazas, director 
del Instituto Rosarista de Acción 
Social Rafael Arenas Ángel 

Recuerde que ORD tiene 
las puertas abiertas y lo invita 
a participar en los proyectos de 
becas, fortalecimiento y apoyo 
a los grupos de investigación 
de la universidad, construcción 
de la sede complementaria y 
gestión social.

Mayor información, 
comuníquese con la Oficina 
de Recursos Donados, tels. 
2970200 ext. 592, 321, 138.  
Correo electrónico: recursos.
donados@urosario.edu.co.

Luego de un año 
se empiezan a ver resultados positivos

La oficina de recursos donados 
cosecha más logros
Gracias a la gestión desarrollada por el equipo 
de la Oficina de Recursos Donados  -ORD-, la 
Universidad del Rosario recibe importantes 
donaciones para invertir en proyectos educativos.

Por Sergio Camacho Iannini

“La educación es un sueño 
valioso” es una de las pre-
misas sobre las cuales tra-

baja el equipo de la Oficina de 
Recursos Donados. Próximos a 
cumplir un año de reactivación, 
los frutos de un trabajo arduo y 
comprometido con la comuni-
dad rosarista se cristalizan.

“Gracias a la preparación 
que hemos recibido y a las 
gestiones que se habían rea-
lizado con algunas empresas, 
se están empezando a generar 
recursos representados en do-
naciones”, dice Ximena Violi, 
representante de la ORD.

Donaciones recibidas 
por la universidad (cuadro 
aparte)

• Fideicomiso de 
Federalgodón donado por 
el Standard Chartered.

• Beca para estudiantes de 
Medicina otorgada por 
productos Roche.

• Licencia de Software 
del módulo de carga 
académica por parte de 
SQL Software.

• Equipo telefónico 
NEC versión 100 
con 96 extensiones 
sencillas y digitales y 
40 troncales análogas, 
con sus respectivos 
teléfonos recibida de 
Corficolombiana.

• Computador HP500 
otorgado por Linalca S.A.

• Donación en efectivo de 
SAP Andina y del Caribe 
S.A.

• Para el Instituto Rafael 
Arenas se han recibido 
donaciones de parte de: 
Efricorp, Germán Mateus, 
Félix Torres, Fundación 
Saciar, Mario Restrepo, 

El trabajo probono se puede definir como “la pro-
yección social del trabajo profesional del abogado”; 
es decir, permitir el acceso a la justicia a quienes 
no tienen los medios para costear asesoría legal o 
para las minorías y en Colombia se está poniendo en 
práctica recientemente. 

Este sistema permite que el abogado desarrolle su 
profesión con mayor satisfacción y tenga experien-
cias de entrenamiento más amplias. Paralelamente, se 
mejora la confianza en los sistemas legislativos. La 
facultad de jurisprudencia de la universidad espera 
implementar esta formación en el currículo, a través 
de clínicas de interés público (grupos de estudiantes 
liderados por un abogado).

Tres invitadas internacionales tuvo este conver-
satorio. La doctora Antonia E. Stolper, presidenta de 
The Cyrus R. Vance Center for Internacional Justice 
New York City Bar, que promueve el acceso a la 
justicia en diferentes partes del mundo y la concienti-
zación del abogado sobre su responsabilidad social.

La doctora Ellen Chapnick, decana de Social Jus-
tice Initiatives de Columbia Law School y, además, 

fundadora del Center for Public Interest Law. Tam-
bién inició y está a cargo del programa obligatorio 
de Probono en la Escuela de Derecho, una de las más 
importantes de Estados Unidos. 

Y la doctora Myrta Morales catedrática asociada 
de la Escuela de Derecho de la Universidad Nacional 
de Puerto Rico, quien habló sobre la abogacía comu-
nitaria, consistente en que los estudiantes de clínicas 
de derecho vayan a las comunidades y puedan ayu-
dar a solucionar por la vía legal los problemas que 
encuentren. 

El conversatorio contó con la presencia de miem-
bros de oficinas de abogados, estudiantes del Grupo 
de Acciones Públicas –GAP-, miembros de la Cáma-
ra de Asuntos Legales de la ANDI y la doctora Paula 
Samper, promotora de la declaración mencionada.

El Consejo Superior Estudiantil invita a todos 
los estudiantes de Jurisprudencia a participar en la 
convocatoria para LL.M Pro Bono Fellowship en 
Columbia Law School.

Mayores informes en: 
consejo.superior@urosario.edu.co

El 26 y 27 de 
septiembre se celebró 

el primer conversatorio: 
Responsabilidad del 

abogado, trabajo probono y 
el rol de los abogados en la 

Universidad del Rosario.

Por Natalia Ruiz Giraldo

proyección social 
del abogado

El interés por la formación integral de los profesionales 
de derecho surgió como una iniciativa de las más pres-
tigiosas facultades de jurisprudencia de Estados Unidos. 

Esta preocupación se materializó con la Declaración para las 
Américas del Trabajo Probono, la cual se está formalizando para 
América Latina y socializando a través de las universidades y de 
las grandes firmas de abogados. 

Elecciones del 28 de octubre

Votar: ejercer un derecho y cumplir 
con un deber
Aunque no tan emocionantes como las elecciones presidenciales, los comicios 
del próximo 28 de octubre son igual de importantes. El futuro de la capital está 
en las manos de todos los electores.

Por Natalia Ruiz Giraldo

Cinco candidatos al Concejo 
de Bogotá estuvieron en el 
Aula Mutis en el debate 

organizado por las facultades de 
Ciencia Política y Gobierno y Re-
laciones Internacionales y Equís-
tica. Ati Quigua, Carlos Galán, 
Enrique Nates, Carlos Romero 
Niño y Roberto Robles fueron los 
invitados.

El aula se llenó poco a poco e 
impuntualmente. Sobre las 10:30 
de la mañana se inició el evento. 
Cada aspirante al Concejo se pre-
sentó, hablando brevemente sobre 
su recorrido académico y político. 
Para ellos no es un misterio que 
los votos de los estudiantes son 
fundamentales para su campaña 
y posterior triunfo. Por eso la cita 
era tan importante.

Sin embargo, más que un de-
bate, se trató de postulados. Cada 
uno, sin excepción, dio un discurso 
en el cual presentó sus propuestas 
para el mejoramiento de la ciudad 
en cuanto a movilidad y espacio 
público. Estos últimos fueron los 
temas eje para el encuentro.

Más que discordia hubo con-
senso en cuanto a las falencias 
y necesidades de la ciudad. Los 
cinco estuvieron de acuerdo con 
instaurar un sistema integrado de 
transporte público que incluya el 
Transmilenio. En cuanto al tema 
de la discordia, metro o Tran-
smilenio, ninguno vio factible el 
primero, pues los costos para el 
Distrito y para el Estado serían de-
masiado elevados, en detrimento 
de la inversión social.

Quigua, Nates y Romero estu-
vieron de acuerdo con el desa-
stroso estado de la malla vial. No 
obstante, ninguno habló de una so-
lución plausible frente a este pro-
blema. Nates propuso aumentar el 
impuesto de rodamiento; Romero 
propuso optimizar las vías alternas 
subutilizadas y el aumento de los 
kilómetros de cicloruta.

CASI TODOS LOS CANDIDATOS se centraron en el 
tema de movilidad, dejando de lado los graves problemas 
referentes al espacio público. Se habló de la reubicación de 
los vendedores como medio de solución. Mas sólo Robles 
habló desde la perspectiva de los comerciantes, en cuanto a 
que los sitios de reubicación no son tan buenos para la venta 
de oportunidad. Esto resulta perjudicial para las actividades 
de los vendedores ambulantes.

La única mujer, Ati Quigua, habló poco de los temas pro-
puestos. Su discurso se centró en la implementación de una 
educación intercultural, en la cual se inculquen el amor y la 
defensa por la tierra y el agua; planteó la ciudad como un 
espacio de encuentro para la diversidad cultural. Los otros 
candidatos mencionaron la importancia de una cultura cívica 
gracias a la cual se fortalezcan los lazos de solidaridad entre 
los capitalinos.

Propuestas similares y mismo énfasis en cuanto a movili-
dad: Transmilenio y sistema integrado; además de una latente 
necesidad de recuperar el espacio público. En una frase se 
resumen las propuestas. Ahora el turno es para los electores 
que tienen muchos nombres de dónde escoger pero pocas 
ideas nuevas y refrescantes para una ciudad que no tiene 
claro el modelo que debe seguir.

En esta jornada de votación se elegirán ediles, concejales, alcaldes 
y gobernadores. u
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Por Sergio Camacho Iannini

La menopausia es uno de los tantos ciclos naturales que afectan a la mujer en su edad madura. Como 
alternativa para aliviar las molestias y dolores relacionados, muchas mujeres han optado por recibir 
Terapia de Reemplazo Hormonal, un medicamento compuesto por una o más hormonas femeninas, 

por lo general, estrógenos más progestágeno (progesterona sintética). 

Para hablar sobre el tema y en el marco del I Congreso Nacional de Medicina estuvo el doctor Camilo 
Rueda Beltz, médico de la Universidad del Bosque y especializado en Ginecología y Obstetricia de la 
Universidad del Rosario.

En los primeros años de desarrollo de la TRH la mayoría de investigaciones demostraron que era no 
solo eficaz para tratar los síntomas de la menopausia, sino también era adecuada para prevenir enferme-
dades crónicas.

Luego, un estudio llamado Women’s Health Initiative –WHI-, liderado por Hillary Clinton y orienta-
do a examinar los beneficios y los riesgos de la TRH, arrojó resultados desalentadores y generó grandes 
controversias, temores y confusiones dentro de la comunidad médica y sus pacientes. El WHI demostró 
que el número de ataques cardíacos, los accidentes cerebro vasculares y el cáncer de mama aumentaban 
en mujeres que tomaban TRH. Una de las pocas conclusiones positivas fue la reducción de fracturas de 
cadera en pacientes de TRH.

“Este estudio se hizo, sin embargo, en mujeres muy mayores, no se estudiaron diferentes preparados 
hormonales y se extrapolaron resultados rápidamente”, dijo el doctor Camilo Rueda. En contraste, nuevos 
estudios, como el Elite, se realizan con mujeres jóvenes que se encuentran en transición a la menopausia. 

Así, se vienen registrando nuevos resultados como que su aplicación puede ayudar a atrasar y/o dis-
minuir el riesgo de diabetes o que “tomar estrógenos puede acelerar un carcinoma pero no producirlo”, 
afirmó el doctor Rueda. 

No obstante, es importante consultar al médico antes de iniciar y durante la TRH para conocer las con-
traindicaciones, los riesgos y los beneficios que tiene esta clase de terapia. El doctor Rueda concluyó que 
es necesario conocer a cada paciente, pues cada mujer es diferente, hay que saber qué tipo de hormona y 
cómo se le va a suministrar a la paciente.

Red Latinoamericana de 
Asuntos Financieros

El pasado 3 de Octubre se celebró en la IV Reunión 
de la Red Latinoamericana de Asuntos Financieros, 
organizada por el Departamento de Investigaciones 
Económicas del Banco Interamericano de Desarrollo 
-BID- y coordinada por Andrew Powell, de la Oficina 
de Investigaciones del BID, y Arturo Galindo, de la 
Asociación Bancaria.

Profesores e investigadores de la Facultad de Economía 
de la universidad participaron activamente en la reunión 
y, al cierre del evento, el Señor Rector del Rosario 
ofreció una cena en atención a los conferencistas y 
comentaristas invitados al evento, que contó con la 
presencia de más de veinte académicos nacionales e 
internacionales reunidos en la Casa Rosarista. 

»
•

inFÓRMESE 
con la B i b l i o t e c a

»

Casi todo lo tenemos y lo que no 
tenemos se lo conseguiremos

Si requiere material bibliográfico y éste no se 
encuentra disponible en ninguna de las coleccio-
nes físicas o electrónicas, Usted puede acceder a 
ellos a través de las siguientes opciones:

• PRéSTAMO INTERBIBLIOTECARIO: 
la universidad tiene convenios establecidos 
para que usted solicite en préstamo el 
material disponible en otras bibliotecas. 
Para hacer uso de este servicio debe 
acercarse a la Hemeroteca de cualquiera de 
las dos sedes de la Biblioteca y presentando 
su carné vigente e indicando la institución 
donde se encuentra el material hacer la 
solicitud. El funcionario que le reciba la 
solicitud le explicará el procedimiento a 
seguir. 

 RECUERDE que para ubicar el material 
en estas instituciones, puede consultar el 
metabuscador, además de los catálogos 
virtuales disponibles en cada Biblioteca. 

• OBTENCIóN DE DOCUMENTOS 
(CELSIUS): Si el material no puede 
ser obtenido a través de préstamo 
interbibliotecario y requiere artículos de 
revistas, capítulos de libros o partes de 
tesis, puede hacer la solicitud a través de la 
página web de la Biblioteca, en el enlace 
“obtención de documentos”. Este servicio 
se presta a través del Software CELSIUS al 
cual debe inscribirse para quedar registrado 
dentro del sistema y poder realizar la 
solicitud.

A través de este servicio, funcionarios de la bi-
blioteca realizan la búsqueda en otras bibliotecas 
nacionales o internacionales y obtienen el docu-
mento para luego ser proporcionado al usuario de 
forma gratuita. Para aquellos casos en los que el 
documento no pueda ser obtenido a través de los 
convenios, se le ofrecerá al usuario la posibilidad 
de compra del documento y el costo será asumido 
directamente por él.

»

Las Terapias de Reemplazo Hormonal –TRH- se 
vienen aplicando desde la década de los ochenta 
con resultados que van desde los muy halagüeños 
hasta los más moderados. 

Salud laboral en la mujer
Casi 50 conferencias se realizaron entre el 5 y 6 de octubre, en el V 
Congreso Internacional Facultad de Medicina “La salud de la mujer”, 
entre ellas Salud laboral en la mujer, la cual estuvo a cargo del Dr. 
Leonardo Briceño.

Temas como: cifras que reflejan el panorama de las mujeres en el 
mercado laboral, las inequidades frente a los hombres, progra-
mas de prevención y esquemas de protección y seguridad 
social, entre otras, fueron tratados en la charla. 

Se dejo en claro que a pesar de que las mujeres son 
más vulnerables a adquirir o presentar enferme-
dades que los hombres, no se les puede conside-
rar el sexo débil, ya que su organismo afronta 
cambios y estados diferentes. El embarazo, la 
doble condición de trabajadoras en empresas y 
en sus hogares, más las regulares condiciones 
en que trabajan, incrementa el deterioro de 
la salud al que se exponen. 

El Dr. Briceño transmite un claro men-
saje, se deben implementar programas 
que ayuden a mejorar la salud laboral 
de la mujer, donde se tengan en cuenta 
las particularidades de éste género y 
las condiciones de infraestructura que 
ayuden a reducir los problemas 
de salud.

»

menopausia
Salud de la mujer

alternativas para 
sobrellevar la menopausia

BREVES

ACTUALIDAD

 Nueva sala virtual
Lo invitamos a utilizar la nueva sala virtual de 

la Biblioteca, ubicada en el piso 9º de la Torre 1. 
Esta sala tiene a su disposición el préstamo de 50 
portátiles y tiene como objetivo ofrecer un mayor 
espacio de trabajo en grupo a nuestros usuarios.

»
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¡Espectacular!
Por Mónica Nathalia Caicedo Angulo

Una noche nublosa, fría y con lluvia no fue impedimento para 
que cientos de personas se congregaran y celebraran un año más 
de pertenecer a la familia Universidad del Rosario. Ropa nueva, 
peinados bien hechos y el buen ánimo que caracteriza al rosarista, 
el sábado 6 de octubre, en la Sede Complemetaria de la universidad, 
se dieron cita egresados, personal administrativo y estudiantes. 

Un delicioso canelazo al finalizar el camino 
en madera y cubierto con un tapete rojo, que 
conducía a la carpa donde se llevaría a cabo la 

fiesta, fue el encargado de quitarle el frío a los asistentes, 
mientras el calor de la música se apoderaba de su cuerpo. 
Un entusiasta saludo, “Buenas noches. Bienvenidos a la 
Fiesta de Integración de la Universidad del Rosario”, 
hizo sentir a los egresados y a todas las personas que 
llegaban, que estaban en su casa de nuevo.

Poco a poco las mesas empezaron a recibir a los 
asistentes y, entre muchos, exalumnos de las faculta-
des de jurisprudencia del año 1954 se mezclaban con 
estudiantes de las nuevas facultades como Relaciones 
Internacionales. Hacia las 8:30 de la noche se dio co-
mienzo a la gran celebración. Dos jóvenes estudiantes de 
Periodismo y Opinión Pública fueron los encargados de 
dar la bienvenida y de iniciar esta celebración, haciendo 
un homenaje al fallecido expresidente Alfonso López 
Michelsen.

Hans Peter Knudsen, rector de la universidad, agra-
deció a todos los asistentes por hacer de la comunidad 
rosarista una familia sólida que celebra las alegrías y 
las tristezas, y por esta razón dedicó la cele-
bración al fallecido exmandatario. Cabe 
recordar que en el Encuentro de Egre-
sados del año pasado, él fue uno de 
los rosaristas que evidenció más 
alegría por tener en un mismo 
lugar a todos sus hermanos 
reunidos.

Con o sin pareja, luego de 
este gran homenaje en donde 
se mostraron imágenes de la 

vida estudiantil y personal de López Michelsen, 
los asistentes se acercaron a la pista y comenza-
ron a gozar con “El negrito del batey”, canción 
interpretada por la orquesta Los Tupamaros, que 
cumple su aniversario número cincuenta.

Merengue, salsa y vallenato fueron algunos de los 
ritmos que interpretó Los Tupamaros. Las congas, los 
timbales, las trompetas y las coreografías contagiaron 
de buena vibra a todos los asistentes, quienes cada vez 
sentían menos frío y se despojaban de sus chaquetas y 
abrigos.

En medio de la fiesta los asistentes fueron premiados 
con bonos de gimnasios, spa, tiquetes de viajes naciona-
les y licor. Por medio de preguntas tipo examen de Cá-
tedra Rosarista, Fabian Lozano, egresado y funcionario, 
se ganó un fin de semana en Peñaliza, pues respondió 
correctamente qué día se fundó el Colegio Mayor de 
Nuestra Señora del Rosario. A propósito, ¿usted sabe 
cuándo fue? El resto de premios fueron entregados por 
medio de un sorteo con los números de las boletas.

A las 11:00 de la noche fue necesario hacer una pausa 
y recargar energías. Una cena, un buen vino y 

un dulce postre, fueron los encargados de 
revitalizar a toda la comunidad, por-

que aún faltaban cuatro horas más 
de diversión.

Luego de la cena llegó el 
momento esperado por to-
dos, Wilfrido Vargas y su 
orquesta hicieron vibrar 
toda la Sede Complementa-
ria con la interpretación de 
los viejos y nuevos temas 
que han sido y son éxito en 

Colombia. 

La madrugada comenzaba. Los mariachis cerraron con broche de oro esta gran integra-
ción. No importó de qué carrera se era egresado o si se era funcionario o aún estudiante. La 

comunidad rosarista está más sólida que nunca. Toda su tradición está en el corazón de cada uno de 
sus integrantes y, lo mejor, se sigue formando para ser mejores representantes cada día. La comuidad 
también es Nova et Vetera.

Ahora, ¿usted recuerda qué día se fundó el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario? Si no 
es así, este día fue el 18 de diciembre de 1653. No lo olvide, pues este dato le puede hacer ganar en 
una próxima oportunidad un gran premio.

Se valía bailar, pero la mayoría quería estar concen-
trado en cada una de las cosas que hacían Wilfrido y su 
hija Alina Vargas, quienes animaron durante una hora la 
fiesta. Espectacular, fue la canción que integró más a los 
participantes, porque algunos de ellos se subieron a la 
tarima y bailaron a su manera este tema.

Para finalizar este gran show, Los Tupamaros y la 
Orquesta de Wilfrido Vargas hicieron una interpretación 
en conjunto. Era momento de partir pero la diversión no 
acababa allí. Luego se presentó The Boss, un nuevo gru-
po, encargado de mantener el buen ambiente.

Los Tupamaros hiceron su ultima aparición. El regae-
ton se posesionó del espíritu de todas las personas. Y poco 
a poco el cansancio comenzó a notarse. Ya casi finalizaría 
la noche, pero aún faltaba la gran sorpresa.

Al mejor estilo las trompetas mexicanas sonaron y los 
violines estuvieron a punto de reventarse, El Mariachi 
Contemporáneo estaba cerrando la noche. Los mejores 
éxitos de este género musical centroamericano hicieron 
que los amigos se abrazaran y cantaran a “grito herido” 
cada una de las canciones y se prometieran que la amistad 
consolidada en las paredes del Claustro, su sede de estu-
dio o de trabajo, seguiría por muchísimos años más. Eran 
rosaristas y lo serían hasta el ultimo día de su vida.

Fiesta de intergación Rosarista


